

LANCEMENT D'OCTOBRE ROSE 2022

ALLOCUTION DE SON EXCELLENCE MONSIEUR LE PREMIER MINISTRE DE LA REPUBLIQUE DE CÔTE D'IVOIRE

- Monsieur Le Ministre de la Santé, de l'Hygiène Publique et de la Couverture maladie Universelle,
- Monsieur le Ministre de l'Emploi et de la Protection Sociale,
- Messieurs les Membres du Gouvernement,
- Monsieur le Représentant de l'OMS en Côte d'Ivoire,
- Son Excellence Monsieur L'Ambassadeur du Royaume du Maroc,
- Mesdames et Messieurs les Représentants des Présidents d'Institution,
- Mesdames et Messieurs les Représentants des Ambassadeurs et des organisations internationales,
- Monsieur Le Maire de la Commune de Cocody,
- Mesdames et Messieurs les élus,
- Madame la Directrice de la CNRAO,
- Madame la Secrétaire Générale de la Fondation SIFCA,
- Monsieur L'Inspecteur Général de la Santé,
- Mesdames et Messieurs les Directeurs Généraux, Directeurs Centraux, Mesdames et Messieurs les

Directeurs, Mesdames et Messieurs les Chefs de Service,

- Mesdames et Messieurs Les Doyens et Directeurs d'Unités de Formation et de Recherche,
- Mesdames et Messieurs les Présidents d'Associations professionnelles et d'Organisations Non Gouvernementales,
- Mesdames et Messieurs de la presse,
- Mesdames et Messieurs, Chers invités,

Mesdames et Messieurs,

Je m'adresse à vous aujourd'hui, depuis le Centre National d'Oncologie Médicale et de Radiothérapie Alassane OUATTARA, pour évoquer **un thème humain où la parole politique est toujours emprunte d'humilité et de gravité.** Elle l'est en effet, lorsqu'elle aborde les aspects les plus intimes, les plus exigeants et parfois les plus douloureux de la vie de chacun d'entre nous.

Le cancer fait partie de ces sujets-là. Il touche des milliers de familles chaque année dans notre nation, des centaines de millions dans le monde. Et toutes ces familles savent ce que cette maladie comporte d'inquiétudes, d'incertitudes et parfois, hélas, de solitudes. Mais toutes savent aussi les **efforts extraordinaires qui sont menés pour lutter contre la maladie et en repousser les frontières.**

Car cette épreuve, celle du cancer, est devenue celle de la durée. C'est un combat acharné pour la vie et dans le temps, mené sur des années, jusqu'à des rémissions de plus en plus nombreuses.

Épreuve humaine, physique, psychologique, familiale, **le cancer et plus encore la lutte contre le cancer que nous célébrons en ce mois « octobre rose »**, né aux Etats-Unis il y a près de 40 ans en 1985, **sont l'un des plus grands enjeux de santé de notre temps, de notre continent et de notre pays.**

En ce mois qui symbolise d'abord la puissance d'un combat pour la vie, d'un combat pour l'éducation, d'un combat pour la sensibilisation, d'un combat pour le soin, **nous réaffirmons avec force à quel point la lutte contre le cancer fait partie, selon la volonté du Président de la République, SEM. Alassane Ouattara, des priorités de l'action gouvernementale**, dans le cadre du renforcement de notre système de santé.

Et au travers de ce combat global, nous réaffirmons **à quel point le sujet crucial du cancer du sein**, celui qui nous fédère aujourd'hui et l'une des plus importantes causes de décès de cancer chez les femmes ivoiriennes, **est tout en haut de cette liste des priorités stratégiques de notre action.**

Mesdames et Messieurs,

Depuis 2012, des efforts considérables pour améliorer la santé des populations ont donc été entrepris par les différents gouvernements du Président de la République, SEM Alassane OUATTARA.

Ils ont notamment permis d'améliorer les infrastructures sanitaires et leur accessibilité aux populations, la qualité des soins dispensés, le capital humain dans la santé. Nous sommes en train de doter de plus en plus de nos centres de plateaux techniques aux standards internationaux, avec une approche de soins qui allie le meilleur niveau de technicité, la convivialité de l'environnement hospitalier, la sécurité des patients et la qualité de la prise en charge.

Ce sont là les objectifs concrets du puissant Programme Hospitalier en cours, lancé en janvier 2018, et évalué à ce jour à près de 1000 milliards de FCFA. Ce programme se poursuit naturellement dans le cadre du PND 2021-2025, avec la mise en service de nombreux CHU, CHR, Hôpitaux Généraux, Établissements de premiers contacts... dans l'ensemble du pays.

Et ce, tout en renforçant continuellement les ressources humaines en termes de volume comme de formation et en améliorant encore la disponibilité des médicaments comme le bon entretien des infrastructures existantes.

Tout ceci viendra **soutenir la mise en œuvre réussie de la Couverture Maladie Universelle**, qui reste l'un des grands objectifs de la politique d'inclusion sociale du Président de la République et du Gouvernement.

Comme vous le savez, nous venons de **franchir le cap des 3,5 millions de personnes enrôlées**, avec plus de 3 300 médicaments accessibles soignant plus de 80% des pathologies, dispositif qui permettra à notre couverture maladie de jouer ainsi pleinement son rôle au service de la santé de tous les Ivoiriens.

Mesdames, Messieurs,

Le fardeau mondial du cancer est estimé aujourd'hui à 19 millions de nouveaux cas et 10 millions de décès chaque année.

En Côte d'Ivoire, on estime, en 2020, à 17 300 le nombre de nouveaux cas de cancer, avec 11 760 décès.

D'ici 2030, chiffre saisissant, une famille ivoirienne sur 8 sera concernée par ce terrible combat à mener contre les forces de la mort et pour la lumière et la beauté de la vie.

C'est pourquoi la prise en charge du cancer a été au cœur de l'action de l'État de Côte d'Ivoire depuis le rétablissement de notre nation en 2011. Le Centre National d'Oncologie Médicale et de Radiothérapie Alassane OUATTARA qui nous accueille ce jour, est né de cette volonté du **Président de la République, SEM Alassane OUATTARA**, de « faire de la Côte d'Ivoire un pays où le cancer n'est plus un drame, mais une maladie chronique ».

Inauguré en 2017 et ouvert aux populations le 25 janvier 2018, **ce centre se caractérise par une série de facteurs très spécifiques, symboles de la Côte d'Ivoire Solidaire que nous bâtissons** : l'accessibilité géographique, l'accessibilité financière, la sécurisation de la décision thérapeutique par les réunions de concertation

pluridisciplinaire, enfin l'humanisation des soins par des activités d'accueil, de soutien psychologique, de socio-esthétique, d'activités sportives, de kinésithérapie et de nutrition.

Cet établissement hospitalier public, spécialisé exclusivement dans la prise en charge du cancer, est **unique en son genre dans la sous-région ouest-africaine francophone**. Certes, il existe bien des établissements privés dédiés au cancer dans certains pays du sous-continent, mais un établissement né de la volonté d'un État, opéré par le service public, accessible à toutes et à tous, **cela n'existait pas. Cela fait de nous les premiers, les pionniers, les aînés de ce combat formidable pour la vie.**

Mesdames, Messieurs,

Le cancer du sein, premier cancer de la femme en Côte d'Ivoire et dans le monde, représente, dans notre pays, 19% de tous les cancers et plus du tiers de tous les

cancers féminins, avec plus de 3300 nouveaux cas chaque année et près de 1800 décès.

Cette affection n'est cependant **plus une fatalité en raison des progrès scientifiques considérables réalisés en oncologie en Côte d'Ivoire.**

Plusieurs centres de dépistage et de diagnostic sont désormais présents dans les grandes villes du pays.

En termes d'infrastructures intervenant dans la lutte contre le cancer, plusieurs services d'oncologie adulte, de pédiatrie, d'hématologie, de spécialités d'organes, de biologie, d'imagerie et d'anatomie pathologique existent dans les différents CHU d'Abidjan.

Et en 2017, puis en 2018, le Centre National d'Oncologie médicale et de Radiothérapie Alassane OUATTARA et l'Hôpital Mère-Enfant Dominique OUATTARA sont venus renforcer l'offre de soins existante.

En termes d'accessibilité financière au traitement, l'État de Côte d'Ivoire, dans le cadre d'un partenariat

avec le Laboratoire ROCHE, a permis une accessibilité financière accrue à des nouveaux traitements du cancer, qui ont contribué à augmenter les taux de guérison ou, *a minima*, ont permis de transformer l'affection en maladie chronique et de faire ainsi du cancer une maladie qui n'est plus une fatalité.

Depuis l'ouverture du CNRAO en 2018, ce sont ainsi **755 personnes qui ont été traitées gratuitement pour un investissement de plus de 2,5 milliards de FCFA**. Ce partenariat a été renouvelé en décembre 2019 pour 5 ans, en portant le nombre d'acquisitions gratuites à 12 médicaments, contre 3 initialement.

Je voudrais également **noter ici les appuis du Groupe SIFCA, à travers la Fondation SIFCA**. Ils rejoignent la liste des donateurs du **CNRAO**, en ayant signé en février 2022, un double partenariat pour un appui financier aux personnels du Groupe SIFCA d'une part, et aux autres personnes touchées par le cancer d'autre part. Ils contribuent ainsi, aux côtés de l'État de Côte d'Ivoire, à aider nos citoyens vulnérables, traités avec une attention et une compétence extrêmes par cet établissement et **ses**

collaborateurs, que je remercie ici pour leur investissement humain extraordinaire.

Nous accueillons ainsi avec enthousiasme et fierté, le futur centre de nutrition et d'écoute dont nous posons ce jour la première pierre, dans l'enceinte même du Centre d'Oncologie, qui vient ainsi renforcer l'offre de soins intégrée, psychologique et sociale des patients, en contribuant à l'amélioration de leur qualité de vie, par des conseils en nutrition appropriée.

Je veux appeler les autres grands Groupes présents en Côte d'Ivoire à se joindre à cette lutte pour la vie de la femme et de la mère face au cancer du sein.

Plusieurs patients suivis au CNRAO, ont également **bénéficié du soutien financier de la Présidence de la République de Côte d'Ivoire et du Ministère en charge de la Santé.** Ainsi, depuis son ouverture en janvier 2018 le volume financier des actions sociales de l'Etat en matière de prise en charge s'élevait à plus de **3,5 milliards de FCFA, dont 2,4 milliards aux particuliers non assurés et 1,1**

milliards FCFA de prises en charges institutionnelles à 100%, délivrées par la Présidence de la République et le Conseil de santé du Ministère de la Santé.

Mesdames et Messieurs,

Le CNRAO se positionne aujourd'hui comme un centre de référence régional en matière de traitement du cancer. Cela lui a notamment permis de **recevoir près de 8000 patients de toute la sous-région ouest-africaine et au-delà, d'Afrique centrale.**

En 2025, nous inaugurerons le nouveau Centre National de Radiothérapie et d'Oncologie médicale de Bassam, d'un coût de 100 Milliards FCA, financé par EximBank Corée, bâti sur une superficie de plus de 4 hectares et dont la capacité d'hospitalisation sera supérieure à 200 lits, faisant de notre pays un des plus grands pôles ouest-africain de traitement du cancer.

Mesdames et Messieurs,

C'est avec la conscience aigüe de l'exigence d'un combat public et de l'intensité d'un effort national que nous nous réunissons donc aujourd'hui. Et **je veux très sincèrement et chaleureusement vous en remercier, toutes et tous.**

Je veux également **remercier Monsieur le Ministre en Charge de la Santé**, l'ensemble des acteurs nationaux de la santé et les partenaires au développement pour leur implication absolue dans ce combat et la mission qui les habite jour et nuit.

Que l'exigence qui guide leurs actes aujourd'hui ne faiblisse jamais. Les Ivoiriens et les Ivoiriennes nous regardent, nous attendent. Et c'est avec ce que nous réalisons que nous pourrons changer leur quotidien, améliorer leur bien-être, fortifier leur santé, prolonger et même sauver leurs vies. **Il n'y a pas de plus beau combat à mener lorsqu'on veut servir. Servir son peuple, servir sa patrie. Je sais que je peux compter sur vous et toutes vos équipes, Monsieur le Ministre.**

Je voudrais remercier tout particulièrement Dr Judith Didi-Kouko Coulibaly, dont chaque parole a laissé transpirer son amour pour son métier et sa détermination pour combattre, avec ses équipes, cette maladie. Un plateau technique ultraperformant ne vaudra jamais une parole rassurante, un regard compatissant, une énergie positive. Merci Docteur, de représenter tous ces espoirs pour vos patients !

Mesdames et Messieurs,

Comme nous le voyons tous, aujourd'hui, **le cancer du sein peut se traiter en Côte d'Ivoire, entièrement, efficacement, et rapidement.** Avec en plus, des actions sociales puissantes, permettant aux personnes vulnérables de bénéficier d'une réelle accessibilité à des traitements de pointe.

C'est pourquoi je voudrais **conclure en lançant, au nom du Président de la République, SEM. Alassane Ouattara, un appel.**

Un appel de conscience et de responsabilité. **Un appel** de raison, mais aussi d'émotion. **Un appel** vibrant et résonnant. **Un appel** à nos mères et à nos filles. **Un appel** à

nos femmes et à nos sœurs. **Un appel** simple, fort et clair :
Dépistez-vous ! Dépistez-vous ! Dépistez-vous !

Car battre le cancer, le réduire à néant, **en guérir, c'est d'abord savoir le prendre de vitesse.** C'est le voir avant qu'il n'ait eu le temps de s'en apercevoir. C'est le trouver quand il va naître, pour l'empêcher de grandir et mieux le faire disparaître.

Oui, chères mères, chères femmes, chères sœurs, chères filles, le dépistage précoce augmente radicalement les chances de victoire face au cancer du sein. Car, face au cancer détecté tôt, c'est bien la vie qui l'emporte plus de 9 fois sur 10 !

Et le dépistage est une action simple, aisée, sans douleur, à la portée de toutes les citoyennes de Côte d'Ivoire, dans les structures mises en place sur le territoire, où des personnels attentionnés et experts sauront vous accompagner.

**Alors n'attendez plus. Faites-le ! Faites-le vraiment !
Faites-le régulièrement !** Et ainsi ensemble, toutes et tous ensemble, continuons à remporter des victoires toujours plus nombreuses contre le cancer !

Vive le CNRAO ! Vive Octobre Rose !

Et que vive, par l'ardeur et la valeur de notre engagement commun, la Côte d'Ivoire Solidaire !